
知足却不满足，
巩立姣的目标是21米
特派记者 吴钧雷 发自西安

这已经是巩立姣参加的第四届全
运会了。作为一名老将，她的淡定与从
容不止体现在赛场上，也体现在与记
者交流时的举手投足中。

赛后新闻发布会上，她一直在照
顾着宋佳媛、张林茹两个妹妹。张林茹
作为铜牌获得者，一时不知道怎么发
言，巩立姣在一旁小声地提醒她。随后
宋佳媛作为银牌获得者发言时，巩立
姣细心地帮她打开了麦克风。

作为老将，巩立姣始终心系着中
国铅球的未来。虽然夺得金牌的是自
己，但是她第一时间向两位妹妹送上
了祝贺：“她们的出色表现让我觉得，
中国铅球后继有人了，我们可以一起
让中国铅球走向世界。”

东京奥运会夺金后，巩立姣面对

镜头难掩激动之情，喜极而泣：“现在
是中国女子铅球的时代！”为了这个金
牌，巩立姣等了21年。而除了金牌，她
还有更大的梦想：让自己的最好成绩
突破21米。
从日本返回后，巩立姣和所有其

他运动员一样，进行了为期21天的隔
离。为了保持状态，她只能在房间里做
一些简单的活动。“回来之后的训练不
太系统，对我的状态肯定是有影响的。
所幸状态还在，所以成绩不会差。”但
是拿到金牌已经无法满足她了，甚至
奥运会上的20.38米都无法满足她。
中国选手李梅素是女子铅球的亚

洲纪录保持者，成绩是21.76米，这才是
巩立姣的目标。“我的目标一直是21
米，就连我的手机尾号都是21。希望在
未来的比赛中我能更加努力，给自己
一个满意的结果。”

东京奥运会上，上海小将宋佳媛在女子铅球决赛中获得第五
名。在自己的第一次奥运会之旅中，她的成绩虽不如老将巩立姣那
般闪耀，但已用出色的实力向世界证明了自己。

昨晚的全运会决赛现场，宋佳媛延续了奥运会上的出色状态，
甚至更进一步，凭借第四投的19.76米创造了个人最好成绩。她向全
国观众证明：巩立姣之后，中国女子铅球后继有人。
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【夺牌】

上海跳高少女陆佳雯全运夺金创个人最好成绩

“现在回想起来腿还是软的”

特派记者 吴钧雷 发自西安

中秋节这一天，上海田径迎来全
运会第一枚金牌。在昨天上午进行的
全运会女子跳高决赛中，上海小将陆
佳雯跳出1米92的成绩，刷新个人最好
成绩的同时将金牌收入囊中。
“陆佳雯”这个名字，从2019年开

始在中国田径圈崭露头角。她在第二
届青运会田径乙组女子跳高决赛中，
以1米90的成绩获得冠军，将2019年世
界青少年跳高最佳成绩提升了一厘
米，同时也创造了当年全国最好成绩。
那时，她才17岁。
昨天上午，当短跑赛事全部结束

后，女子跳高成为西安奥体中心主体
育场内的焦点赛事，吸引了所有观众

的目光。历经两年的训练，陆佳雯的每
一跳都显得淡定从容。即使是坐在观
众席上，也能够很清晰地看到她背身
跃起的高度与横杆仍有不少距离。两
年前就越过1米90的她，努力向更高的
成绩攀登。

仅有两名运动员成功越过了1米
87。在1米90高度的试跳中，河北选手
刘肼毅率先试跳成功，给陆佳雯带
来了巨大压力。在第二次试跳失败
后，她必须将高度提升到1米92，才能
完成逆转。“这个高度我想了很久
了，必须要搏一把。”最终陆佳雯一
跳即成，成功绝杀对手，拿到了这枚
金牌。
赛后，陆佳雯笑着说：“太刺激了！

现在回想起来腿还是软的。”其实在开

赛前，她自己的状态并不好，前两次试
跳都失败了。第二轮挑战1米70时，她
本应轻松拿下，却在第一跳出现失误。
“当时感觉有点蒙，好在之后慢慢调整
了回来。”这是她的第一次全运会，所
感受到的氛围与青运会完全不一样，
“青运会上大家的成绩还是有一定差
距的，但来到全运会就不会这样了，场
上都是前辈，实力都很接近，不能有一
点失误。”

从1米90到1米92，陆佳雯将成绩
的提升归功于教练。“我从今年8月开
始进入封闭集训，教练早已制定好每
天的训练计划。我几乎什么都不用想，
跟着做就行。”她说，“这个成绩来之不
易，很感谢我的教练还有背后团队的
付出。”

教练刘璐：理性看待成绩，陆佳雯会有更好的未来
特派记者 丁荣 发自西安

2014年10月，年仅12岁的陆佳雯正
式进入上海市体育运动学校训练，开启
了从跳高小白到国际级健将的征程。在
过去的七年时光里，刘璐教练始终陪伴
在陆佳雯身旁，给予最悉心的指导。

在两年前的青运会上一鸣惊人
后，陆佳雯一度被视为跳高界的新星。
相比于成绩，有着20多年教学经历的
刘璐更看重陆佳雯的成长与健康。“她
还年轻，虽然取得了一些成绩，但并不
稳定，需要继续打磨心智、健康成长，
才能真正成才。”
在刘璐的指导下，陆佳雯学会了

坦然面对成绩，学会在走下领奖台后
抱着一切归零的心态继续投入训练。
投入全运会备战后，陆佳雯陆续参加
了全国学生运动会、全国田径大奖赛

分站赛等赛事，从1米80、1米84到1米
88，接连的比赛让陆佳雯的成绩步步
升高，状态逐步提高。
“陆佳雯很有跳高天赋，训练中的

接受能力比较强，自律性也很好，对自
己的要求很高。”刘璐说，“通过比赛和
训练，她总是在往上进步，这是一件可
喜的事情。”最终，陆佳雯在全运会上
以1米92刷新个人最好成绩，但刘璐表
示，她还能更好：“作为一名年轻运动
员，虽然拿到冠军也提高了成绩，只能
算得上正常发挥。她的临场表现还是
不够稳定，还有不少需要改进提高的
地方。”
赛后，陆佳雯第一时间感谢了教

练。而刘璐表示，这份功劳属于很多
人。“这枚金牌，除了陆佳雯自身的天
赋与努力，离不开上海竞技体育人才
培养的良好机制。上海市体育局原二

级巡视员杨培刚和上海市体育运动学
校原校长盛茂武一直鼓励我们要大胆
竞争、敢于挑战。从全运会备战开始，
上海市体育运动学校王勇健校长和上
海市竞体中心田径运动中心主任李国
雄一直在支持我们的训练，并全力提
供了后勤保障。同时，上海体科所、市
体校也给予了全方位的科医保障。”
如今，陆佳雯已从上海市体育运

动学校毕业，在上海市交通大学一边
学习一边坚持训练。未来，她将继续跟
着刘璐教练向新的高度挑战。刘璐相
信，陆佳雯还有更美好的未来：“希望
她在全运会上收获大赛经验的同时，
能够认识到自己的不足，向着更高目
标刻苦努力。”陆佳雯也表示：“希望我
能在训练中脚踏实地，一步步往上走，
争取在接下来的时间里给大家惊喜。”

特派记者 吴钧雷 发自西安

“感谢我的教练，没有她就没有现
在的我。”赛后新闻发布会上，宋佳媛
率先向教练表示了感谢。了解宋佳媛
的人都知道，没有从“背向滑步投法”
到“旋转投法”的转变，她可能无法到
达今日的高度。
在宋佳媛刚刚进入上海一线队的

时候，负责带训的隋新梅教练一眼看
出了她的症结。“她用背向滑步投法的
时候，最后一步总没有踩实，所以成绩
一直提升不了。”在与之前带训的王芳
教练进行沟通后，隋新梅决定让宋佳
媛改用旋转投法训练。
“国内的旋转投法技术并不完善，

我跟着教练一起分析国外男子运动员
的动作，看看他们是怎么靠这个方法打
破世界纪录的。”投法的改变，让宋佳媛
脱胎换骨，成绩一下子突破了19米。今
年7月进行的全国学生运动会上，宋佳
媛投出19.13米并成功夺金；一个月后的
东京奥运会上，她将自己的最好成绩刷

新了0.01米，以19.14米获得第五名。
刚刚过去的全运会女子铅球决

赛中，她接连投出了19.66米和19.76
米，让铅球名将巩立姣吓了一大跳。
“说实话，宋佳媛妹妹第一次让我感
受到了小压力。”最终，巩立姣凭借
19.88米夺金，但宋佳媛和她的差距只
有0.12米。
“我从来没有想过接班姣姐，她是

传奇，我会一直学习她的拼搏精神。”
虽然创造了个人最好成绩，宋佳媛依
旧保持谦逊，“接下来我希望能脚踏实
地，继续完善自己的技术。我会更加相
信自己，从零开始打磨自己，希望能继
续突破自己的最好成绩。”
因为疫情没能赶往东京现场观赛

的宋佳媛父母，此番终于亲临西安奥
体中心，观看宝贝女儿的精彩表现。奥
运会第五名已足以让父母骄傲，此番
拿下全运会银牌，又是一个大喜讯。
“我知道他们来了，但观众太多了，我
没看到他们。”宋佳媛笑着说，“没事，
我们的心是连在一起的。”

上海小将宋佳媛摘得全运会女子铅球银牌

仅差0.12米，
她让巩立姣“有了小压力”


